

# EL BIEN PÚBLICO

OFICINAS

Bastion, 39

Mahon Jueves 11 Setiembre 1890

AÑO XIX

PRECIO DE SUSCRICION 1'50 PESETAS AL MES

Núm. 5.307

## Correspondencias

Campo frente a Melilla 5 setiembre.

Es verdaderamente censurable lo que está ocurriendo con los corresponsales que los periódicos de mayor circulación de Madrid tienen en la plaza de Melilla. Necesitan comunicar noticias á los periódicos que representan y como les es imposible adquirirlas personalmente en este campo, tienen que recurrir unas veces al gobierno militar de la plaza, donde, si bien es cierto que el servicio de confidencias cuesta muy caro, no lo es menos que los rifeños encargados de prestarlo proporcionan las noticias conforme al curso que siguen las negociaciones entabladas para conseguir la libertad del hijo de Mhay-Mhon.

En otros casos, los corresponsales de referencia han de valerse de los marroquíes, que han convertido en «modus vivendi» eso de procurar noticias á los representantes de periódicos, y escuso decir á ustedes cómo y en que forma servirán á los que les pagan con largueza y esplendidez.

Estos días convenia á Mhay-Mhon hacer constar que estas kábilas iban revueltas y estaban decididas á hostilizar á la plaza, y los confidentes del gobernador militar señor Mirelis y los «noticieros» de los corresponsales de los periódicos de Madrid han cumplido su cometido á satisfacción del ex-kalifa.

Me consta que el gobernador militar y los corresponsales repetidos han transmitido noticias alarmantísimas al gobierno y á los periódicos que representan, respectivamente.

No sé en qué forma he de decir que mientras el hijo de Mhay Mhon esté preso, la plaza no corre ningun peligro.

Tan es así, que si el Sr. Mirelis supiera sacar partido de las circunstancias, se daría el caso de que Mhay-Mhon, arrastrándose y deshecho en llanto, pidiera clemencia á aquel señor y al gobierno de ese país.

Encarcelado el hijo de Mhay-Mhon, y sabiendo el ex-kalifa que junto á aquel había á todas horas del día y de la noche solo un centinela dispuesto á descerrajarle un tiro al menor intento de agresión á la plaza, tengo la convicción íntima de que la guarnición podría dormir tranquila toda la noche. Mhay-Mhon sería el más interesado en que nada se intentara contra la plaza y pasaría las noches enteras vigilando á fin de que ni aun en el campo neutral ocurriera nada que pudiera ser del desagrado de los españoles.

Lo repetiré con esta cien veces: mientras estén encarcelados el hijo y los dos parientes de Mhay-Mhon, la plaza estará libre de todo peligro.

Libres aquellos y desatendida la plaza de Melilla por el gobierno español, corren la guarnición y los restantes moradores el peligro de ser pasados á cuchillo.

Advierto á Vds. y á los lectores que, interin sepan que siguen encarcelados el hijo y los parientes de Mhay-Mhon, no tomen por lo sério las «graves» noticias que pueden enviar á los periódicos de Madrid los corresponsales que tienen en Melilla.

Hoy mismo, aprovechando el corresponsal de «El Imparcial» la salida semanal del vapor «La France», que hace la travesía de Orán á esta plaza y vice-versa, entregará á uno de los de la tripulación, para que los deposite en la central de Telégrafos de Orán, los telegramas siguientes:

«El día 3 ocurrió una sangrienta colisión entre moros de la kábila de Beni-Sica, resultando 15 muertos, entre ellos un hermano del bajá de los Beni-Furor y uno de los que asesinaron al hebreo Saul (David se llamaba) el día 28.

»Los vencedores quemaron cuatro casas, y no cometieron mayores excesos merced á la intervencion del enviado del sultan Sidi-Alí, que celebró una conferencia con los revoltosos y los indujo á que adoptaran otra actitud mas templada.

»Ha sido la causa de éstos disturbios la política de Mhay-Mhon, que establece rivalidades y suspicacias entre los moros (léase marroquíes).

»Estos esperan con el correo la orden de libertad de los prisioneros.

»El capitán del vapor «La France», que lleva este despacho á Orán, trajo pliegos del cónsul de España para el gobernador, y sobre su contenido se guarda gran reserva. —Diviaval.»

El anterior telegrama comprueba una vez mas la falsedad de las confidencias que los rifeños proporcionan al Sr. Mirelis. Del gobierno militar ha adquirido las noticias que aquel contiene el corresponsal de «El Imparcial», y claro que resultan falsas las que á la colisión se refieren.

Simplemente lo ocurrido en la kábila de los Beni-Sica es lo que voy á decir:

Por cuestion de intereses hace algunos años que dos familias, que ninguna importancia tienen entre estas kábilas, se profesaban un odio á muerte; pero la intervencion de algunos rifeños de viso las ha mantenido siempre en actitud prudente. Anteayer por la tarde, un muchacho de unos 14 años, perteneciente á una de aquellas familias, descargó sobre la cabeza de una joven de 16 años, de la otra, un terrible «matrazo». Esta parece que fué la señal para que el odio de aquellas gentes, tantos años mal reprimido, estallara. Los individuos de ambas familias se acometieron á tiros con fiereza tal, que á no haber mediado los rifeños vecinos á las viviendas de aquellos, seguramente las dos familias se hubiesen exterminado.

De aquella lucha encarnizada resultaron fuera de combate un muerto y un herido.

Esta es la verdad de lo ocurrido en la kábila de los Beni-Sica.

Sidi-Alí y Mhay-Mhon para nada intervinieron en el sangriento hecho relatado; despues sí que han intervenido, pero su intervencion se ha reducido á aleccionar á los confidentes de la plaza para que dieran las noticias en la forma transmitida por Diviaval á «El Imparcial».

Lo que dice Diviaval en su telegrama referente á que los marroquíes aguardan por el correo la orden para poner en libertad á los prisioneros, ya lo comuniqué á Vds. en mi carta de 1.º del actual.

Los pliegos que dice aquél ha traído el capitán del vapor «La France» del cónsul de Orán, Ernesto Merlé, para el gobernador de Melilla, y sobre cuyo contenido dice también Diviaval que se guarda gran reserva, se le indica en los mismos al Sr. Mirelis por el duque de Tetuan diga á Sidi-Alí que mientras el sultan no ocupe con fuerzas regulares el campo neutral de Melilla, no puede accederse á la libertad de los prisioneros. También se le participa en dichos pliegos al general Mirelis que vá á enviársele una compañía de ingenieros y que el «Ferrolano» anclará de un momento á otro en aguas de Melilla, quedando desde el momento en que lo haga á las órdenes del gobernador.

Buen puñado son tres moscas y valiente papel el que vá á desempeñar el «Ferrolano».

El otro telegrama que el corresponsal de «El Imparcial» entregará hoy en «La France» dice así:

«Según dicen los moros, dentro de quince días llegarán cien hombres de tropas regulares para encargarse de hacer respetar nuestros límites.

»Aquéllos no dán importancia á este hecho, pues cien hombres constituyen una fuerza insignificante, si se compara con el número de combatientes de que pueden disponer las kábilas.

»Dicen que Sidi-Alí y Mohamet celebrarán otra conferencia con el gobernador Mirelis, añadiéndose que esto sucederá como consecuencia de los pliegos recibidos. —Diviaval.»

Las noticias contenidas en los dos primeros párrafos de este telegrama hace ya también días que las participé á Vds. La otra conferencia que anuncia Diviaval que han de celebrar Sidi-Alí y Mohamet con el general Mirelis, á quienes ha dado éste cuenta del contenido de los pliegos que por conducto del cónsul de Orán le ha remitido el ministro de Estado, es para hacer la última tentativa á fin de ver si pueden conseguir sean puestos en libertad los presos con el objeto de que el sultan—según manifesté en mi carta anterior—esquive el enviar los cien soldados al campo neutral de Melilla.

Estimo que la situación de Sidi-Alí vá tomando un cariz muy malo.

La intransigencia del gobierno—intransigencia muy fundada—en no acceder á la libertad de los prisioneros interin no ocupen las fuerzas del sultan los límites de la plaza, ha contrariado grandemente á Sidi-Alí y á Mhay-Mhon. Hoy han enviado un propio con un pliego á Tánger participando el acuerdo del gobierno de España.

Si ahora ese gobierno enviara considerables refuerzos á la plaza y colocara ésta en condiciones de defensa antes de proceder al encarcelamiento de los presos, estaba todo salvado.

Fuera de lo dicho, nada de extraordinario ocurre por aquí.

El vapor «La France» se lleva esta carta, que recibirán de aquí cuatro ó cinco días. —Sidi-el-Jach.

Roma 1.º de Septiembre.

El domingo partió de Roma el Sr. Del Mazo y Gherardi, quien mañana presentará sus credenciales al Rey de Monza; y del 8 al 10 es esperado aquí su sucesor el Conde de Benomar. También nos ha dejado, para San Sebastián, después de un corto viaje por varios países de Europa, el Sr. Vergara Albano, que representa á Chile cerca de la Santa Sede y de España, Leon XIII, en su despedida, dió, como á la Duquesa de Baena, un cinturón ó faja á la Sra. de Vergara, y á éste su retrato con una grata dedicatoria.

Una bella revista pasada el sábado entre Montechiari y Brescia á los 60 000 hombres que han tomado parte en las maniobras del Mincio, dió ocasion á la Reina Margarita, trasladándose desde Monza, para ver desfilar, mandando sus batallones, escuadrones y baterías, á su hijo el Principe de Nápoles y á sus sobrinos Duque de Aosta y Conde de Turín.

El Rey ha dado una orden del día á los cuerpos de ejército de los Generales Ricotti y Dezza, mostrándose altamente satisfecho de estos simulacros militares, que los agregados de las Potencias, entre ellos el español Coronel Rodríguez de Vivar, elogian, principalmente con respecto á los movimientos de la caballería, que jamás se había presentado masa tan imponente en Italia.

Esta contaba con otro espectáculo marítimo no menos bello en la Spezia, con ocasion del varo del acorazado «Cerdeña», navío que será el más potente de la flota italiana.

El «Fanfulla» anunciaba hace tres días con este motivo una concentracion en el primer arsenal de Italia de poderosas fuerzas navales, que no desmerecerían, dadas las proporciones de cada Nacion, del alarde hecho por Francia con sus escuadras del Océano y del Mediterráneo, reunidas en la Rochelle, y de las tres divisiones que han figurado el ataque y defensa de Inglaterra é Irlanda, concurriendo 23 acorazados, 32 cruceros y otros buques menores. Querían reunir en torno del nuevo acorazado italiano sus compañeros «Lepanto», «Italia», «Duilio», «Dandolo», «Roger de Lauria», «Morosini» y «Andrea Doria», con gran número de cruceros y buques torpederos.

Debía solemnizar estas fiestas de la Spezia, de cuyas fortificaciones con tanto encomio habló el «Figaro», la presencia de la escuadra inglesa del Mediterráneo, que antes tocaría en Tolon para no herir la susceptibilidad francesa. La Gran Bretaña respondía así á las entusiastas frases de amistad y alianza dirigidas por el Presidente del Consejo á la Nacion británica en el banquete de Nápoles, celebrándose la inauguracion de la línea de vapores docenales que harán el comercio entre Italia y el Reino Unido.

Más importante era la noticia de que, con esta ocasion, vendría á Spezia una division de la escuadra de Tolon, para pagar el obsequio que en estas aguas hizo la flota italiana, mandada por Lovera de María, á Carnot, cuando su viaje á Córcega.

El Almirante Duperré traería también, como llevó el italiano, carta del Presidente de la República para Humberto I.

Bellísimo era el programa de fiestas, figurando dos banquetes ofrecidos por el Rey á los marinos, y el que, á bordo del navío «Italia», daría, seguido de un baile, á la Reina Margarita el Almirante Lovera de María.

Nada puede dar idea del desencanto causado en la Spezia y en el espíritu de los que favorecen en Italia toda aproximación entre las dos Naciones latinas, cuando anoche la agencia telegráfica Stefani, en frases concisas, pero inspiradas en altas regiones, declaró que, debiendo asistir la familia Real á la inauguración del monumento alzado por Florencia al Rey Víctor Manuel el 22 de Septiembre, al día siguiente del varo de la fragata «Cerdeña», Humberto le había encargado á su cuñado el Duque de Génova, comandante del «Lepanto», representarlo en esta ocasión.

¿Cuál es la causa de este cambio, siendo tan fácil el aplazar la botadura de la nave que, dependiendo del equinoccio, no estaba fijado definitivamente, y que dependía de la voluntad Soberana, dando naturalmente la Spezia y la marina grandísima importancia á la presencia de Margarita y de Humberto de Saboya? Dicese que en altas regiones no habían agregado las discusiones de la prensa parisiense sobre si la República debía pagar ó no, enviando sus naves, el obsequio que espontáneamente hizo Italia cuando Carnot fué á Tolon, y que la mejor manera de poner término á tal debate era renunciar á la Régia visita á la Spezia.

Los mejor enterados, sabiendo que el envío de la división francesa era cosa segura, en tal eventualidad creen que la política italiana ha temido se diera al suceso mayor significación de la que pudiera tener, coincidiendo con el aplazamiento del viaje de la Reina Margarita á Berlin, y la no realizada entrevista en Bohemia de los tres primeros Ministros de Alemania, Austria é Italia.

Nada ha venido á confirmar hasta ahora la aventurada nueva del doble matrimonio del Príncipe de Nápoles y Duque de Aosta con dos hijas de los Príncipes de Galles. Tal enlace con Princesas protestantes por parte de los dos herederos del Trono italiano, es un hecho inverosímil, cuando á esta consideración se debió el abandono de la idea acariciada por Crispi de un casamiento con la Princesa Margarita de Prusia, ahijada de la Reina de Italia.

La alta sociedad romana cuenta un luto más con la muerte de la Princesa María Bonaparte, hija del Príncipe de Canino y enlazada al Conde de Campello, uno de los patricios romanos más leales á la Santa Sede.

La fatal estrella que pesa sobre la familia Napoleónica se ha extendido á esta rama que el gran Emperador dejó en Roma, y á la que con el Príncipe Carlos Bonaparte y el Cardenal, pertenecían las cuatro Princesas hermanas, bello adorno de la sociedad romana. Las conocí muy jóvenes, cuando Napoleón III, vencedor en Oriente y en Italia, parecía árbitro de Europa.

Tres lustros despues veía en sus salones, sucediendo al eclipse Imperial á la Emperatriz Eugenia y á su infeliz hijo antes de ir á morir en el Zululand.

Desde entonces la Princesa Gabrieli se ha arruinado en los desastres de Roma; la enlazada á la ilustre familia Princoli, cuyo primogénito es comañero de infortunio, fiel á la Emperatriz Eugenia, perdió la razón, mientras Julia Bonaparte, que habita

histórico palacio en el Foro Trajano llora el suicidio de su hijo Napoleon, enamorado de una Colonna, y su hermana María acaba de bajar al sepulcro.

León XIII se ha asociado vivamente al dolor de esta familia. Por fortuna, Dios mantiene firme su salud y le da consuelos, siendo para él grandísimo el espectáculo que han ofrecido las Asambleas católicas de Amberes y Coblenza, esperándose ahora con grande interés en el Vaticano las de Lieja y Zaragoza.—X.

### Telégramas

París 8.—Telegrafian de Berlín con fecha del 6:

«El interés principal de las maniobras de ayer estuvo en el tiro de la infantería con pólvora sin humo. Los resultados fueron excelentes. A pesar de un rápido tiro ejecutado por columnas enteras, no hubo humo en el campo de los ejercicios y los fusiles no se calentaron.

En la tarde de ayer el Emperador y la Emperatriz presidieron en el palacio de Grovestein el banquete dado en obsequio de los principales personajes de la provincia del Schleswig-Holstein. El Emperador dedicó un brindis á dicha provincia, diciendo que tendrá frecuentes ocasiones de visitarla, en atención á estar estacionada en ella la escuadra alemana. El Emperador añadió: «Brindo por esa provincia, que me es doblemente querida porque estando en ella fui nombrado comandante en 1881, y porque allí practicó mi abuelo el último acto de su vida, que fué colocar la primera piedra del canal del mar Báltico al mar del Norte.»

En seguida El Emperador dirigió un brindis al archiduque Estéban de Austria, cuyo cumpleaños era ayer.

Esta mañana, el Emperador, acompañado de los almirantes Goltz, Hornby, Sternneck, etc., se ha trasladado á bordo del «Daden» para inspeccionar la escuadra. Han principiado luego las maniobras navales, que ha presenciado la Emperatriz á bordo del «Hohenzollern».

Escriben de Viena que la policía ha reducido á prision á un joven llamado Carlos Caretti, de edad de diez y siete años, en quien recaen sospechas de haber lanzado petardos durante los sucesos del 27 al 29 agosto.

Es noticia oficial que el Emperador Guillermo estará el 30 de septiembre actual en Stermarck para hacer una cacería con el Emperador Francisco José.

París 8.—Leemos en un periódico de Bruselas:

«Estos últimos días hemos publicado varios telegramas de Nueva York, en que se dice que el general Barundia había sido asesinado en San José de Guatemala; que su hija había intentado matar á M. Mizner, representante de los Estados Unidos en Guatemala, y que sobre este hecho hubo discusiones en el Congreso de Washington. Hé aquí algunas esplicaciones acerca del referido hecho.

El general Barundia, ex-ministro de la Guerra en Guatemala en tiempo del presidente Barrios, insurreccionóse contra Barillas y emigró á Méjico. Sabedor de que se había concedido una amnistía, se embarcó en un vapor norte-americano, en el vapor «Acapulco», para Panamá. Enterado Barillas por el telégrafo del regreso de su antiguo adversario, hizo pedir por telégrafo la entrega de Barundia. El capitán del «Acapulco» se negó, á menos, dijo, de que se le presentase una orden de M. Mizner, representante de los Estados Unidos en Guatemala. A la llegada del vapor á San José, en donde estaban anclados á la sazón

dos cruceros norte-americanos, el «Thétis» y el «Ranger», el comandante del puerto, acompañado de siete agentes de policía, vestidos de paisano, subió á bordo y exhibió la órden del representante de los Estados Unidos en Guatemala, que el capitán enseñó á Barundia mientras estaba acostado en su camarote.

El general objetó en vano que estaba bajo el amparo de la bandera norte-americana y que si se hacia entrega de él se le asesinaría. Al ver que se le iba á prender, empuñó el revolver sin dispararlo, empero, contra nadie y salió del camarote. El comandante y los agentes de policía, en vez de desarmarle, le persiguieron en el puente del buque, en donde cayó muerto acribillado de balas. El capitán había mandado de antemano á todos los pasajeros que bajasen al salón, y dispuesto que se encerrase en su propio camarote al secretario y al ayudante de campo del general Barundia.»

Se dice que el gobierno de Guatemala ha resuelto desterrar á la Sra. Barundia y que el representante de los Estados-Unidos, Dr. Mizner, se ha opuesto á que se instruya contra ella diligencia alguna.

Se ha recibido de San Petersburgo el siguiente telégrama:

«El 2 de este mes ocurrió un grande escándalo en Riga. Los alemanes separatistas de las provincias del Báltico habían organizado un gran banquete en el restaurant Klosterkeller, en conmemoración de la batalla de Sedán. En el momento de los brindis entraron muy indignados en la sala del banquete algunos rusos, en número algo crecido, y arrojándose sobre los alemanes, les dieron una buena tunda, gritando: «¡Viva Francia!» Los alemanes emprendieron luego la fuga, dejando allí sus sombreros, sus bastones y sus paraguas. Despues de esa pequeña refriega, los rusos se dirigieron juntos á la redacción del periódico «Dun Messenger», en donde hicieron una manifestación á favor de Francia y de Rusia. El director del periódico hubo de salir al balcon y de dar un grito de «¡Viva Francia!»

Lisboa 10.—La enfermedad del rey ha entrado en un periodo satisfactorio, pues desapareció todo sintoma de gravedad. Pronto se anunciará oficialmente el principio de la convalecencia. Estos días han circulado rumores alarmantes sobre órden público, divergencias en el seno del gabinete, crisis ministerial, acuerdos entre los partidos, y actitud de una clase determina del ejército, hablándose de que es inminente la revolución. Los periódicos de oposición han traducido el último artículo del «Imparcial», sobre el convenio anglo-portugués.

La emperatriz de Austria llegó anteayer á Oporto, á bordo del yacht «Dazeli», procedente de Burdeos.

París 9.—Los padrinos de M. Mermeix han publicado una larga carta rectificando los asertos de M. Labruyere. Segun dicen, la estocada que hirió á M. Labruyere estaba iniciada cuando el director gritó «alto», y era imposible detenerla. Los desafíos toman un carácter grotesco, escudándose todos los desafiados con lo sucedido á M. Labruyere para rehusar el duelo. Crúzanse palabrotas en plazuela entre Mermeix y sus adversarios. Mañana «Le Figaro» continuará «Les coulisses».

Se han reunido los vinateros españoles en Bercy, acordando visitar al embajador para que gestione que se revoque la prohibición de la entrada á los vinos enyesados. Los vinateros españoles de C-tte han remitido al embajador un telégrama contra la prohibición de la entrada de dichos vinos. También comunicaron igual telégrama al

duque de Tetuan. Anúncianse muchas reuniones de vinateros franceses del Mediodía para hacer una protesta. El Ministro continúa firme, y la Dirección de Aduanas ha pasado hoy una circular prohibiendo la entrada de vinos enyesados de esta cosecha.

París 10.—Ha terminado en el café Riche el punch dado por varios periodistas republicanos portugueses, italianos y españoles en honor á la prensa francesa. Hubo unos ochenta concurrentes entre ellos los señores Magalhaes, Cipriani, Raqueni, Ladese y Zorrilla, quien se expresó en francés agradeciendo las frases que le han dedicado otros oradores. Dijo partidario de la union latina y declaró que si fuese gobierno la apoyaría. Cree que llegará el día de la union vengando las Carolinas, la Alsacia y Mentana. Sobre el concurso de España indicó que lo prestaría al fin porque la situación actual es un mero artificio que pasará implantándose la República. Hizo mil protestas de amor á la democracia y á la República y condenó la revolución habiendo el sufragio universal. Quiere una República traída por la opinión española sin ningun concurso extranjero. Ha sido aplaudidísimo.

Londres 9.—Vuelven á salir con irregularidad de aquí los vapores correos que van al Africa tocando en Lisboa.

En Praga (Bohemia,) el rio Moldau inundó 633 casas, bajando luego su nivel. También ha bajado el del Danubio en Linz y Viena pero sube en Budapest con las aguas de los rios que bajan del límite de Moravia. En Linsz hubo tres muertos y en Laenderburgo cuatro.

Londres 9.—El carácter de la huelga de Southampton es alarmante. La multitud apedreó á los soldados, hiriendo á un teniente. Dos soldados han tenido que ir al Hospital. El alcalde publicó la ley de tumultos y los soldados cargaron con la bayoneta calada, hiriendo á varias personas. Distribuyérose 20 paquetes de cartuchos á cada soldado. Témesese que hoy se reproduzca el tumulto.

Londres 9.—Gibraltar.—Tres oficiales ingleses que regresaban de una expedición han sido maltratados y heridos por unos españoles. Las autoridades han abierto una información.

Dicese aquí que ha sido embarcada la artillería de Málaga con destino á Melilla y que corren noticias graves sobre la actitud de los moros.

Roma 9.—El déficit corre camino de llegar á 100 millones en el presente año.

El Papa acaba de excomulgar al cura Politeo culpándole de haber excitado al pueblo á que gritara ¡Viva Trento! ¡Viva Trieste! frente la embajada austriaca. Dicho cura es sospechoso de profesar ideas socialistas y anarquistas.

## Gacetilla

A la recepción oficial verificada esta mañana en el Palacio del Gobierno Militar, han asistido una comisión del Ayuntamiento, General de Brigada Sr. Diaz Argüelles, Delegado de Vigilancia, Curas-párrocos, Juzgado de Instrucción, Comandante y Oficiales de Marina, Gefes y Oficiales de los Cuerpos é Institutos de la guarnición, y demás personas invitadas.

Los exámenes extraordinarios de asignaturas en el Instituto de segunda enseñanza de esta ciudad, empezarán mañana día 12 y continuarán el 13, 26 y 27 del actual, y los de ingreso tendrán efecto los días 15, 17, 19 y 30.

La solicitud de ingreso se extenderá en

papel sellado de 12.ª clase, siendo muy conveniente acompañar la partida de nacimiento.

Siendo muchas las personas que han solicitado poder visitar el salon del «Circo Industrial», por no haber podido verificarlo durante las últimas fiestas á causa de la aglomeracion de gente que acudió á él, se ha acordado que dicho salon esté abierto al público desde las nueve de la mañana del próximo domingo hasta la una de la madrugada del lunes siguiente.

No dudamos que estos vecinos aprovecharán la ocasion que se les ofrece acudiendo á ver el hermoso parque en que está transformado dicho salon, los bien combinados juegos de agua, los caprichosos caminos florestales y otros adornos cuyo conjunto iluminado por la noche con profusion de luces, presenta un aspecto encantador y que ha merecido los elogios de cuantos lo han visitado.

Con objeto de dar descanso á la música del Regimiento de Baza por la parte activa que ha tomado en las pasadas fiestas, no tocará esta noche en el paseo de la Esplanada; y en lo sucesivo, en vista de lo avanzado de la estacion, lo verificará de 5 y media á 7 de la tarde.

El conserje de este Lazareto súcio don Bautista Catalá y Jórdi, ha llegado hoy á esta ciudad á bordo del vapor-correo «Puerto-Mahon.»

En el lugar correspondiente de este número verán nuestros lectores el programa del concierto vocal é instrumental, que debe celebrarse en el Teatro Principal el próximo sábado dia trece del corriente.

Los fuegos artificiales que se dispararán en la noche del domingo próximo en la plaza de la Arraveleta, serán costeados por los vecinos de dicha plaza y calles de la Arraveleta, Deyá y Nueva.

La carga de que ha sido portador el vapor-correo «Puerto-Mahon» es la siguiente: 50 balas algodón en rama, 1 caja tegido goma elástica, 78 sacos arvejones, 13 idem café, 20 fardos bacalao, 170 sacos azúcar, 27 fardos suela, 4 cajas ferreteria, 1 idem terciopelo, 3 bultos carton, 1 cajita polvos, 24 bultos suela, algodón, hilaza y otros, 2 cajas productos farmacéuticos, 1 bulto papel para cigarrillos, 55 sacos harina, 12 fardos carton en hojas, 1 caja vino jerez, 1 id. corsés, 13 sacos avellanas, 3 cajas chocolate, 1 fardo yute, 290 kilos plomo en planchas, 1 mulo y otros efectos.

Durante la última quincena del próximo Octubre se celebrarán en esta Audiencia exámenes generales de aspirantes á procuradores que reúnan las condiciones señaladas en los número 1.º, 3.º y 4.º del artículo 873 de la ley provisional sobre organizacion del Poder judicial y en el art. 5.º del citado Reglamento.

Algunos propietarios de Felanitx han empezado la vendimia.

Esta cosecha, este año, promete recompensar al afanoso agricultor tanto por la buena calidad del fruto como por el satisfactorio precio que hoy alcanza. Las ventas corrientes son de quince á diez y siete reales quintal, valor que pocos años alcanzan los vinos de aquella localidad.

Hemos leído en un periódico que para la convocatoria á 40 plazas de sobrestantes de Obras públicas que se ha de verificar este mes, hay presentadas mil solicitudes,

Le-mos en un periódico:

«Nieves tempranas.—En el año actual parece como si quisiera anticiparse la llegada de la estacion de los frios, porque el dia 25 de Agosto ya aparecieron coronados de nieve las principales cumbres del piri-neo central y del navarro. Despues se han sucedido algunas borrascas que terminaron luego en fuertes é impetuosos vientos del Norte, que han venido á ocasionar algunos daños en las frutas de otoño y en las hortalizas y verduras. Y aunque parece que la temperatura ha mejorado algo, no hay gran confianza en que el tiempo siga bueno y caluroso para deshacer en parte los desastres ocasionados á la agricultura por las nieves tempranas las cuales han aparecido con extraordinaria anticipacion.

Sigue haciendo estragos en Mallorca la enfermedad de los cerdos causando extraordinaria mortandad.

Conviene recordar á nuestros lectores que el dia 30 del actual terminará el plazo concedido por la ley para acogerse á los beneficios de perdon de multas y de intereses de demora en los impuestos de derechos reales y del timbre del Estado.

El 1.º de Octubre próximo empezará el procedimiento ejecutivo contra los que no se acojan á los beneficios de la ley.

«El Boletin oficial» ha publicado el extracto del presupuesto ordinario de esta provincia para el ejercicio de 1890 á 1891. Segun el resumen general del mismo los ingresos ascienden á la cantidad de 756 mil 75'50 pesetas, distribuidas en los siguientes conceptos:

	Pesetas
Por gastos de Administracion	79144'00
Por id. de Servicios generales	17100'00
Por gastos de Cargas	27491'00
Por id. de Instruccion pública	40210'00
Por gastos de Beneficencia	522172'50
Por id. de Correccion pública	19100'00
Por gastos de Imprevistos	18000'00
Por id. de Obras diversas	40000'00
Por otros gastos	17600'00

Segun «El Palmesano» en el Real Palacio de la Almudaina se están preparando habitaciones para el caso de que se decidiera á instalarse en tierra S. M. Imperial y Real la emperatriz de Austria si, como es probable, visita aquel puerto á bordo del yacht en que viaja

Uno de estos dias, despues de una larga enfermedad sufrida con resignacion cristiana, falleció en el Hospital civil de Palma el Sr. Serra, muy conocido en dicha capital por su aficion á la cria de palomos y por su rara habilidad en enseñarlos, pues habia conseguido que le siguieran por todas partes y se parasen cuando él los llamaba.

Cuando la visita de D. Alfonso XII á Palma el Sr. Serra mereció la honra de ser felicitado por dicho monarca, ante quien hizo pasar su bandada de palomos habilmente amaestrados.

Los pasajeros llegados esta mañana á bordo del vapor-correo «Puerto-Mahon» son los siguientes:

DE BARCELONA

D José Vinent y esposa, Jo-é Vi'aseca, Adolfo Gaytero, Federico Mettler, Francisco Cabaceran, Mariana Sintés é hija, Jaime

Pellicer, Jaime Sintés, Bautista Catalá, José Comas, Un Sr Teniente de Artilleria, José Pedret, José Tubau, Manuel Tatai, Marcos Blanqué, Juan Rosell, Antonio Corró, Un soldado.—Total 20.

Noticias marítimas

Vapores trasatlánticos —El «Reina Mercedes» salió de Barcelona el 9 para Málaga.

El «Veracruz» salió de Málaga el 7 para Cádiz.

El «Habana» llegó á Veracruz el 6 procedente de Tampico.

El «Reina María Cristina» salió de la Habana el 6 para Veracruz.

El «Alfonso XIII» llegó á Liverpool el 6 procedente de Santander.

El «Santo Domingo» salió de Lisboa el 9 para Cádiz.

El «San Agustin» salió de Santander el 8 para el Havre.

El «Mendez Nuñez» salió de la Habana el 6 para Santiago de Cuba.

El «M. L. Villaverde» salió de Ponce el 7 para Puerto-Rico.

El «Rabat» llegó á Cádiz el 7 procedente de Mogador.

El «Antonio López» llegó á Cádiz el 8 procedente de Marsella.

MATADERO

Precedencia y peso del ganado degollado durante los dias siguientes:

Dia 9.—1 vaca 300 kilos, Trebaluja de Bernardo; 1 id., 143, Capifort; 1 id., 149, estancia Ne Bona; 1 ternera, 110, vergel de Jaime Barceló y 4 carneros, 44. Miguel Mercadal Ginart.

Dia 10.—1 vaca, 146 kilos, Atdaya; 1 id., 175, Pedro Palliser de Mercadal; 2 terneros, 214, Pedro Pons Vinent de Alayor; 2 carneros, 21, Guillermo O'fila de Llumasan; 2 id., 32, estancia de Mateo Terrés, y 1 id., 13, Antonio Vidal de San Cristóbal.

Dia 11.—1 buey 178 kilos, Pedro Pons Vinent de Alayor; 1 id. 242, Barranc Fideo; 1 vaca 190, Turnalty Nou; 1 ternera 102, Juan Mercadal (Alayor); 1 carnero 16, Barranc de S. Luis; 2 id. 35, Pedro Pons Pons, Cudia Cremada.

Telegramas

DE

El Bien Público

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad.)

Madrid 10.—10 n.

El representante de Portugal en esta Corte ha denunciado al Sr. Silvela, que en Lisboa y otros puntos del reino lusitano hay agentes del Sr. Ruiz Zorrilla que se dedican á trabajos revolucionarios, y que probablemente serán expulsados de Portugal.

Madrid 10.—10'15 n.

Es objeto de comentarios la conferencia que á puerta cerrada han celebrado por espacio de tres horas los Sres. Cánovas, Silvela y Villaverde, ocupándose del expediente de Hacienda, de las declaraciones del discurso de apertura de los tribunales y de la conveniencia de ampliar nuevamente los plazos para los efectos de la ley electoral.

Madrid 10 —11 n.

Se ha sentido un temblor de tierra en Málaga cuyas oscilaciones se han extendido á Loja y Alhama. Ignóranse detalles.

Todavía no ha llegado á Málaga el vapor «Sevilla».

Madrid 11.—9'15 m.

En Pozo de la Cañada hubo ayer seis invasiones y tres defunciones; en Toledo setenta y cuatro invasiones; en Polan treinta y una invasiones, y en los pueblos de Valencia cuarenta y dos invasiones y doce defunciones, habiéndose estendido la epidemia en esta última provincia á tres pueblos más.

Madrid 11.—9'25 m.

Londres.—Los huelguistas de Southampton se muestran mas tranquilos, habiendo ocurrido un pequeño choque con la policia, que hizo preciso enviar fuerzas para mantener el orden en los docks.

Madrid 11.—9'30 m.

Viena.—Los últimos temporales han roto los diques de Sila y Schuett próximos á Prestburgo.

Las aguas han inundado parte de la isla cercana á Japonia, habiéndose recogido veinte y un cadáveres víctimas de las crecidas de las aguas.

CÁMBIOS

(Recibidos por correo)

París 9.—Renta Francesa, 96'17.—Española, 78'56.—Id. Italiana, 00'00.—Id. Turca, 19'75.—Id Húngara, 00'00.—Rusa, 80-99'31.—Allumettes, 000'00.—Norte España, 380'00.—Panamá, 00'00.—Banca Otomana, 632'00 —Obligaciones de Egipto, 000'00.—Rio-Tinto, 675'00.—De-beers, 512'00.—Alpines, 234'00.—Foncier, 0.000'00.—Alicantes, 000'00.—Tarsis, 000'00.—Suez, 0.000'00.—Zaragoza, 340'00.

Tendencia general del mercado, siempre buena y firme en la mayor parte de valores y rentas; particularmente los valores otomanos siguen muy sostenidos.

Algunas ventas á última hora hacen retroceder un poco los cambios.

Buenos-Aires 6.—Cambio del oro, 138 por 100.

Montevideo 6.—Cambio del oro, 133 por 100.

Sobre Londres 90 dias fecha 26'15 d.  
Sobre Paris 8 dias fecha 4'50 p.



D. José Cardona y Pons

HA FALLECIDO

á la edad de 26 años

Q. E. P. D.

Sus desconsolados padres, hermanos, hermanos políticos, tíos, primos y demás familia ruegan á sus amigos tengan presente en sus oraciones el alma del finado.

El entierro ha tenido lugar á las 6 de esta tarde.

S. Luis 11 Setiembre 1890.

**COTIZACIONES**

Barcelona 10.—4'30 t.	
4 por ciento Interior.	78'75
7 por ciento Exterior.	81'35
4 por ciento Amortizable.	91'00
Billetes Hipotecarios de Cuba.	108'50
Banco Hispano-Colonial.	64'70
Ferro-carril de Barna. á Francia.	55'60
Id. del Norte de España.	83'05
Id. de Orense.	20'85
Id. de Almansa.	127'50
Id. de T. B. y Francia.	00'00
Id. del Norte.	00'00
Id. de Orense.	00'00
Id. de Almansa.	78'00
Obligaciones C.ª Trasatlantica.	88'50

**Seccion Religiosa**

**Santo de hoy**

Sta. Teodora penitente y el beato Bernardo Ofida.  
Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de los Desamparados en S. Antonio.

**Santo de mañana**

S. Valeriano mártir.

**Movimiento del Puerto**

Entrados el 11

De Barcelona Vapor Puerto Mahon Capitan Don Miguel Tuduri con 23 tripulantes 20 pasajeros efectos y la correspondencia.

**ANUNCIOS**

**Administracion de Consumos de Mahon.**

Debiendo procederse por los empleados de este Impuesto á la comprobacion de los ganados registrados en el casco y radio de este término municipal segun lo dispuesto en el art. 280 del vigente Reglamento del ramo, se previene á sus poseedores la obligacion en que se hallan de dar las relaciones de los mismos con toda exactitud antes del dia 25 del actual, pues trascurrido que sea dicho plazo se procederá á la imposicion de las penas en que hayan incurrido con arreglo á instruccion, los contraventores á las disposiciones de la misma.

Mahon 11 Setiembre 1890.—El Administrador, Manuel Nuñez.

**Administracion de Loterias de 1.ª clase n.º de Mahon.**

Queda abierto el despacho de billetes del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el dia 19 de Setiembre.

Ha de constar de 30 mil billetes al precio de 50 pesetas el billete, divididos en decimos á 5 pesetas distribuyéndose 1530 premios importantes 1.095.000 pesetas de la manera siguiente:

1 de	140.000
1 de	70.000

1 de	35.000
1 de	15.000
13 de 3.000	69.000
2020 de 500	600.800
99 aprox. de de 500 ptas. cada una, para los 99 números restantes de la centena que oblen ga el del premio de 140.000 pesetas	49.500
99 aprox. de 500 ptas. por los 99 núms. id. de la centena del que obten ga el premio de 70000 pesetas	49.500
99 aprox. de 500 ptas. por los 99 números id. de la centena del premio de 35.000 pesetas	49.500
2 id de 4.000 ptas. para los números anterior y posterior al del premio mayor	8.000
2 id de 3.000 ptas. para los números anterior y posterior al del premio segundo	6.000
2 id. de 1.750 para el premio tercero	3.500

1530 1.095.000

Mahon 01 de Agosto de 1890.—El Administrador, Diego de la Torre.

**Anuncio**

Se necesitan muchachas para coser artículo de punto.  
Se emplearán 30 muchachas de unos 12 años para la confeccion del propio artículo, teniendo máquina enseguida.  
Se proporcionará trabajo á domicilio.  
Infanta, 74.

**Perro**

Para vender lo está un perro de presa. Informarán calle Mayor núm. 66, Villa-Cárlos.

**ZAPATERIA LA UNIVERSAL**

11, PLAZA PRINCIPE, 11

A escojer de un bueno y variado surtido de calzado de todas clases.  
Botinas caballero cosidas las hay de 7, 8, 9 y 10 pesetas el par, tambien encontrareis calzado clavado para niños y señoras á precios reducidísimos, todo rabajado con esmero y solidez, empleando para su construccion los mejores materiales tanto del país como del extranjero.  
Acudid y os convencereis de la elegancia, solidez y baratura.

11, Plaza Principe, 11

**Para vender**

Lo está la casa de la calle del Arraval número 58. Para su ajuste dirigirse al Notario D. Francisco Andreu.

Lo está la casa números 23 y 25 de la calle de San Lorenzo de esta Ciudad. Informará el Notario. D Francisco Andreu y Pons.

LA ACREDITADA  
**MAGNESIA EFERVECENTE**  
**VALDENZUELA**  
Se vende á 1 peseta el bote  
Venta en Mahon:—Farmacia D. Juan Prat, D. Mauricio Hernandez, Huérfanas de Sintes y D. Jaime Ferrer.

**À 0'50 PTAS. UNA**

Fotografías sacadas en los dias 6, 7 y 8 de los siguientes puntos:  
Calle Arravaleta, Nueva, Arraval, Isabel II, Del Sol, Portal de Mar, Horno, Hannover, San Roque, Moreras, Bastion, Infanta, Anuncivay, S. Fernando, Cifuentes, Castillo, Gracia, Rector, S. Jorge, Frailes, Cos de Gracia, Plaza de la Constitucion, Arravaleta, Príncipe, Cármen, Cuesta Deyá, Casino Isleño, Cucaña de botalon, etc., etc.  
**VÉNDENSE EN LA PLAZA DE LA MIRANDA NUM. 4**

**CENTRO GENERAL DE NEGOCIOS**

DE

**GOÑALONS, CARRERAS Y C.ª**

Calle del Angel núm. 14

**MAHON**

**Operaciones á que se dedica esta Sociedad**

Giro y descuento de Letras sobre la mayor parte de los pueblos de España y sobre las principales Plazas del Estranjero y sus Colonias.  
Préstamos mediante pagaré, con hipoteca y con garantía de valores ó de una ó más firmas.  
Compra y venta de valores por cuenta propia y á comision.  
Compra de cupones, de billetes de Banco y de monedas de oro españolas y extranjeras.  
Agencia de asuntos administrativos y judiciales.  
Admite cantidades en depósito, abonando sobre ellas el interés de tres por ciento anual á tres meses plazo, y en cuenta corriente á la vista, abonando sobre el saldo diario el uno por ciento de interés tambien anual.  
Tiene establecida una Caja de ahorros en la cual puede imponerse desde una peseta en adelante; y una Asociacion mútua para la redencion á metálico del servicio militar, devengando las cantidades impuestas en una y otra institucion, el interés anual de tres por ciento.

**LA CATALANA**

**COMPANÍA DE SEGUROS**

**CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSIONES DE GAS Á PRIMA FIJA**

Única en su clase domiciliada en Barcelona  
capital social 20 millones de reales  
Sub-Director en la isla de Menorca

D. PASCUAL JOSÉ HERNANDEZ

**MONEDAS DE ORO**

ESPAÑOLAS Y ESTRANJERAS  
Se cambian con una buena prima en el Centro General de Negocios de Goñalons, Carreras y C.ª, Angel, 14.

**Sardina superior para pescar**

Se encontrarán en casa de Antonio Federich, calle de Hannover número 6. (Tienda).

Imp. de M. Parpal, Bastion, 39

**TEATRO**  
GRAN CONCIERTO CORAL É INSTRUMENTAL  
PARA EL 13 DE SEPTIEMBRE 1890  
Á BENEFICIO  
DE LOS SEÑORES PROFESORES QUE HAN TOMADO PARTE EN EL ORFEON  
DE NTRA. SRA. DE GRACIA,  
QUIENES TIENEN EL HONOR DE DEDICARLO  
AL INTELIGENTE PÚBLICO MAHONÉS  
**PUBOGRANA**

**1.ª PARTE**  
1.º Sinfonía d' Oberon (Weber).—Orquesta.  
2.º Gloria á España (Glavé).—Coro.  
3.º Danse Baccantes (Gounod).—Orquesta.  
4.º Pluie D'Or, Tanda de walses (Waldteufel).—Orquesta.

**2.ª PARTE**  
1.º Primer quintetto de N. Giovanni.  
2.º Fantasia sobre motivos de la ópera Boccacio por el sexteto y harmonium, instrumentacion por G. Taltavull.  
3.º Dos números de las siete palabras de Haydn por cuarteto.  
4.º Romanza Alice de Roberto il diávolo, por sexteto y harmonium.

**3.ª PARTE**  
1.º Sinfonía de Guglielmo Tell (Rosini).—Orquesta.  
2.º Tout a vous, Tanda de walses (Wwaldteufel).—Orquesta.  
3.º Mignarde, polka (G. Taltavull).—Orquesta.  
4.º Els nets dels almogavers (Clavé).—Coro.  
NOTA. En el intermedio de la 1.ª á la 2.ª parte se bailará el original baile infantil de Escocia.

**PRECIOS**

Platacas.	4'00 Pesetas
Palcos primer piso.	5'00 "
Id. segundo piso.	3'00 "
Id. tercer piso.	1'50 "
Butacas con entrada.	1'00 "
Sillas.	0'25 "
Entrada general.	0'50 "
Soldados y niños.	0'25 "

**A LAS 9.**